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Комсомольцы 1960 – х годов. 

Резанов Анатолий Иванович – выпускник 

сельскохозяйственного техникума, целинник. 

Время студенчества – золотая пора нашей юности. Самая 

счастливая, прекрасная, романтическая пора! Эти годы 

остались светлым пятном на протяжении всей моей жизни. 

Но время безжалостно стирает из памяти какие – то 

события, даты, имена.  

 В 1960 году поступил в техникум на отделение 

механизации сельского хозяйства. В начале осени нас, как это было принято 

в то время, отправили в совхоз на «битву за урожай», а точнее – на уборку 

картофеля в совхоз «Новосельский» в Кашаевское отделение. Группа должна 

была убрать урожай картофеля с 1 га площади. Не только убрать с поля 

картофель, а отправить на хранение. Обед готовили сами, назначали 

дежурных по кухне –они и кашеварили. После ежедневной тяжелой работы, 

мы по вечерам уставшие, но довольные, сидя у костра пели под гитару наши 

любимые песни. Совхозная эпопея сдружила нас.Там каждый человек виден 

как на ладони. Поэтому комсоргом мы выбрали самого достойного –Николая 

Команцева. 

После возвращения из совхоза начались занятия. У меня, как у многих были 

общественные и комсомольские поручения. Поручения! А не нагрузки! Их 

нам не навязывали, а предлагали. Но мы и сами искали себе поручения, 

поскольку комсомольцы не могли довольствоваться какими-то 



«узколобыми» личными потребностями. Мы хотели созидать. И созидали!  Я, 

кроме участия во всех мероприятиях, занимался еще и с отстающим, 

которыене хотели и не желали учиться и трудиться. А тем, у кого не 

получалось что-то мы помогали и таких отстающих не бросали в беде, а 

впоследствии они и сами выдвигались в «лидеры» и помогали другим. Вот 

такое комсомольское было братство. Мы ударно трудились, старались 

хорошо учиться, повышать свой кругозор, посещали спортивные секции, 

были участниками различных спартакиад. Как сейчас сказали бы: 

«заботились о красоте души и тела». В самом лучшем, в самом чистом 

понимании этих слов. Другие пробовали себя в художественной 

самодеятельности: танцы, пение, театральный кружок. Юра Шерстобитов так 

натурально играл деда Щукаря из романа «Поднятая целина», мы смеялись 

до слез. Я же всегда любил историю, особенно историю нашего города и 

района. Краеведение очень сильно увлекло меня. Мы внимательно следили за 

новостями о космосе. Осознание того, что мы первыми в мире прорвались в 

космос, к звездам вызывало эйфорию, необыкновенную гордость за 

советскую науку и страну. На втором курсе, в 1962 году вступил в комсомол. 

Классный руководитель написал характеристику, в которой оценивал мою 

общественную работу, учебу, взаимоотношения в коллективе и трудовые 

успехи. Еще требовались рекомендации двух - трех комсомольцев. Оформив 

все документы, сдавали их в комитет комсомола. Там же проходили 

предварительные консультации. Далее приглашали в горком комсомола для 

вручения комсомольского билета. Первый секретарь  ГК ВЛКСМ выступал с 

напутственным словом. Красивое мероприятие. Запоминается на всю жизнь. 

На общем собрании группы выбрали актив – Команцев Н., Ташкинов С., 

Аликин, Лезин В., Поляков В. На комсомольских собраниях поднимали 

вопросы дисциплины, успеваемости. Помню, на одном собрании мы 

разбирали вопрос о танцах, тогда в моде был твист, а поскольку танец 

иностранный, мы осуждали тех, кто на вечерах танцевал твист, считали, что 

комсомольцы не должны использовать чуждую культуру. Следили за 

порядком на вечерах дружинники с красными повязками на рукаве. Я тоже 

был дружинником, было интересно поучаствовать в новой комсомольской 

структуре. В зале, где устраивались танцы, звучала музыка, кружились в 

танце симпатичные парнии девчата … А мы, дружинники, обеспечивали 

строгий порядок. 

За всем этим незаметно пролетел 1-й 

семестр, подкатила экзаменационная сессия, 

которую я сдал достаточно успешно. За 



учебой, занятиями спортом, общественными делами время летело 

стремительно. Мы взрослели, мужали, стали серьезнее подходить к 

различным жизненным ситуациям. В1964 году, на третьем курсе, на 

комсомольском собрании мы решили провести практику на целине. Достали 

адрес совхоза в Павлодарской области, подготовили письмо директору, 

получили согласие на работу в совхоз «Карабидайский». И все сами, 

добровольно. Никого не просили. Собрали отряд из 15 человек. И вот она – 

целина. Встретили нас хорошо, развели по бригадам – шоферами, 

трактористами, комбайнерами. 

Десять месяцев мы работали на полях вместе с рабочими совхоза.Не 

случайно именно на целине участников студенческих отрядов стали называть 

по – фронтовому – бойцами. Мы уже считались специалистами среднего 

звена. Во время переезда с одного участка на другой, мы видели, как живут 

люди. Это были уже не палаточные поселки, а добротные дома в хороших 

больших поселках. Украинцы, белорусы… жили каждый своей маленькой 

общиной. Однажды, в степи увидели чудо – деревеньку. Аккуратные домики, 

чистенькие, украшенные деревянной резьбой, везде цветы, тропинки, 

скамейки. Оказалось, что это деревня поволжских немцев, которых во время 

войны выселили в степи Казахстана. Объезжая целинные поля, мы видели 

много такого, чего не хотели бы видеть. Когда убирали хлеб, то ссыпали 

зерно прямо на землю; при перевозке происходили большие потери. Токов не 

было, складов не было, не хватало простого брезента. Пшеницу на земле 

прикрывали кое-как, а чаще всего, к сожалению, вовсе не прикрывали. 

Рабочей силы не хватало, и поэтому потери были колоссальные.В спешном 

порядке распахивались не только пригодные для земледелия пашни, но и 

пески, солончаки, крутые склоны. Да и целинная земля, которой явно 

недоставало удобрений, быстро «выдохлась», из нее за несколько лет выжали 

все соки. В результате резко снизилась урожайность, если в 1956 году в 

среднем в целинных районах собирали около 13 центнеров с гектара, то в 

1964-м – всего 4-5. В результате ветровой эрозии почвы и пылевых ураганов 

целина потеряла около 10 миллионов гектаров пашни.С одной стороны, это 

был подвиг народа, охваченного энтузиазмом. Комсомол за освоение 

целинных и залежных земель был награждён орденом Ленина!А с другой -

даже нам, молодежи, стало ясно, что «целина» -это крупная авантюра, 

негативные последствия которой растянулись на многие годы вперёд... С 

такими выводами мы вернулись в техникум. Хотя практика дала нам очень 

много полезного и необходимого для нашей дальнейшей жизни. Январь 1965 

года – защита дипломного проекта. И все, я молодой специалист. Время 



комсомольской юности промелькнуло как один миг. Это огромный пласт 

активной жизни, связанный со становлением гражданственности, 

патриотизма, зрелости, чувства ответственности за слово и дело, и общество, 

зи Родину. С этого времени началась моя трудовая деятельность и партийная 

карьера.Работал механиком совхоза «Каргинский», агрономом, директор 

совхоза «Чатлыковский», инженером «Сельхозтехники», без отрыва от 

работы, закончил Свердловский сельскохозяйственный институт. Был избран 

секретаремпартийной организации совхоза «50 леи СССР». Как молодой 

коммунист и специалист, в сентябре 1971 года был приглашен на работу 

инструктором орготдела в аппарат ГК КПСС. В 1974 – директор совхоза 

имени 50-летия СССР. В 1980 году новая работа инструктором в 

облсельхозотделе Свердловского областного комитета КПСС. Годы работы в 

Обкоме дали богатый опыт: совершенствовалось умение руководить людьми, 

коллективом, развивались навыки планирования, видение перспективы в 

хозяйственной деятельности. Все эти качества пригодились в 

самостоятельной работе на посту председателя исполкома Красноуфимского 

районного совета народных депутатов с декабря 1985 года. Через четыре 

года, в 1989  меня перевели первым секретарем Каменского района КПСС. 

Новые люди, новый район – работа, работа и работа… Домой, в 

Красноуфимск вернулся в марте 1991 года в связи с избранием главой 

администрации Красноуфимского района. В самые критические для страны 

годы стоял во главе районной администрации. Неоднократно избирался 

депутатом областного, городского и районного советов. Был в составе 

Свердловской делегации на последнем 28 съезде КПСС в 1990 году. 

Награжден медалью «За доблестный труд» и бронзовой медалью ВДНХ. 

Получив комсомольскую закалку, стремился как можно лучше работать, 

быть полезным своей стране и народу. Построили жилье (введено в строй 

149,7 тысяч кв. метров), 6 школ, 13 детских садиков, 4 клуба, 5 больниц, 5 

автомобильных мостов, фермы, 153 км автомобильных дорог общего 

пользования, фельдшерские пункты, магазины… Словом, строили все то, чем 

живут люди. Что такое клуб для небольшого села – все!Школа, ясли, дороги 

означали что молодежь останется в родном доме. Жизнь будет 

продолжатся…  Не надо быть равнодушным ни к людям, ни к своей работе, и 

тогда все получится. Работа будет кипеть, принося радость на сердце и 

желание работать еще лучше. 

 


